

# LA CRONICA



PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA

AÑO XIII

**PRECIOS DE SUSCRICIÓN**  
Guadalajara: un mes 50 céntimos.  
En toda España: trimestre 1'50 pesetas,  
y año 5'50.  
Extranjero: año, 11 pesetas.  
Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 30 de Junio de 1897

**Oficinas: JAUDENES, 18, piso segundo y bajo**  
**Se publica los miércoles y sábados**  
Pago anticipado

**PRECIOS DE ANUNCIOS**  
Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;  
en tercera, 15; en primera, 25.  
Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-  
ta plana, 2'50; en tercera, 5.  
Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

NUM. 966

## PERDER EL TIEMPO

Triste es confesarlo, pero no puede negarse que transcurren las semanas y nos convecemos por los hechos, que á diario se realizan, de la pura farsa de nuestros gobernantes, empeñados en ocultarnos la verdad, aun en aquellas cuestiones menos importantes.

Es ridículo en extremo cuanto venimos observando en nuestros hombres políticos, que pierden lastimosamente el tiempo en discusiones tontas, mientras en Cuba ocurren con frecuencia sucesos horripilantes.

Publicado que fué el manifiesto de los liberales, empezaron las censuras, encontrando mal todo cuanto en aquél se decía, y ahora, con las declaraciones del Sr. Silvela, ha ocurrido lo propio, pues la prensa ministerial se ha ocupado en ridiculizar uno por uno todos los conceptos, y hasta el Presidente del Consejo ha hecho declaraciones que por cierto algunas son muy peregrinas.

No tratamos de defender las ideas sustentadas por liberales y silvelistas, porque no es ocasión ni es este nuestro objeto; pero creemos que perder el tiempo se dice cuando se vé á un gobierno ante las circunstancias tan graves que nos rodean, cruzado de brazos y discutiendo lo que es energía ó debilidad ú otras cosas por el estilo, tratando de demostrar á la opinión que nadie más que el Sr. Cánovas puede resolver las cuestiones, creyendo, sin duda, que nos quedamos convencidos.

Quizá en otra época nos sirvieran de distracción estas disputas de los políticos; pero en estos momentos en que el pensamiento de todos los españoles está fijo en la isla de Cuba, no pueden pasar desapercibidos los hechos tan trascendentes que se realizan, los cuales revelan el verdadero estado de la situación que difiere bastante de como la pintan nuestros gobernantes, queriéndonos hacer creer que vivimos en el mejor de los mundos.

Se dió mucha importancia al acto realizado por los norte-americanos apresando el vapor filibustero *Dauntless*, repitiéndonos una vez más la frase tan usual de nuestro Gobierno de que *no pueden ser más cordiales nuestras relaciones con los Estados Unidos*; pero desmintiendo la falsa amistad que el señor Cánovas invoca constantemente, no sólo han abusado á los filibusteros, sino que les han devuelto todos los pertrechos de guerra, y lo mismo han hecho con los del *Laurada*.

Por otra parte nos aseguran á diario que hay provincias completamente pacificadas, y á raíz de esto y á muy poca distancia de la Habana, un día vuela un tren con dinamita, otro fusila Montegudo á bastantes soldados prisioneros (noticia que no se ha desmentido), y estos días, sin ir más lejos, hemos recibido la noticia del macheteo de un puñado de nuestros valientes soldados.

Contraste terrible ofrece la conducta del Gobierno, ocupado en cosas tan pequeñas y tolerando sucedan otras tan grandes, las cuales llevan la indignación al ánimo de un pueblo que tanto se sacrifica y que loco de dolor puede llegar á la desesperación, y, entonces, no queremos pensar, pero la catástrofe sería horrible.

Hora es ya de que todos nuestros hombres políticos, prescindiendo de ideas y matices, sólo por patriotismo y ante los conflictos que encima tenemos, resuelvan de una vez y con decisión lo que sea más conveniente para evitar las humillaciones y bajas que lastiman á diario el honor nacional.

No perder más tiempo, porque acaso sería tarde, y termine de una vez esa guerra que consume toda nuestra riqueza y nos mata nuestros hijos de la manera más oruel.

## Apuntes al vuelo

Se ha publicado el decreto sobre el impuesto transitorio de guerra y aquí no ha pasado nada.

El patriotismo impone silencio. Y aunque el impuesto esté mal planteado, la prensa de gran circulación apenas si lo ha censurado.

Lo peor es que del impuesto se han escapado los *monios* del presupuesto.

Ahí sí que hay materia laborable. Pero falta un ministro de Hacienda que se atreva á poner el dedo en la llaga.

Pudieran darle que sentir los pacientes y no es cosa de exponerse.

Leemos y cortamos:

«El país recuerda también que desde la restauración acá, ni fusionistas ni conservadores, han cambiado de sistema en el Gobierno y en la administración de Cuba.»

¿Y para qué?

¿No somos un país de chinos?

El popular sainetero Ricardo de la Vega, conocido por los títulos kilométricos que dá á sus obras, ha estrenado uno que le titula: *Aquí va á ver algo gordo, ó la casa de los escándalos*.

No conocemos esa nueva producción, pero si es político el asunto, adivinamos las alusiones.

Y suponemos donde se desarrollará la acción.

En la casa común de los conservadores.

Un título alarmante de *El Nacional*: «¡A las armas!»

Como era el encabezamiento del artículo de fondo, nos alarmamos al leerle.

¿Habrás sublevado el pueblo contra el Gobierno conservador?

Leamos;—nos digimos.

Y todo ello era que no le ha gustado al colega que *El Imparcial* sea partidario de actitudes enérgicas y hasta violentas con los Estados Unidos.

Y tiene mucha razón el colega conservador.

¿Que España sufre humillaciones?

Ya sabe el mundo entero que no es porque España tenga miedo.

Sufre humillaciones nuestra nación por cobardía de los conservadores.

Y eso que tienen un ministro de Estado valiente.

El duque de Tetuan, que dá bofetadas.

## ECOS MADRILEÑOS

### La verbena de San Juan en Madrid.

La verbena de San Juan ha perdido en muchas partes casi todo su carácter poético, alegre y bullicioso, si; pero aún conserva algunas de las tradiciones, que la llenan de misterios y la hacen deseable y encantadora.

En Madrid se celebra la verbena de San Juan en dos puntos distintos: en la Plaza Mayor y en el Prado. Animación no falta; pero no busquemos en ella las iluminaciones, las músicas, los bailes, la alegría que en otras poblaciones hay.

Las iluminaciones de aquí las constituyen los humosos y apestantes mecheros de petróleo, alumbrado que usan en sus puestos los vendedores de macetas, frutas y juguetes; las músicas son las destempladas é inarmónicas de los impresionables caballitos del *tío vino* ó de alguna destaralada exposición de figuras de cera, y los cantares que en el Mediodía se escuchan mezclados con gritos de contento y arrullos de amor, aquí son sustituidos por las voces de los industriales que pronuncian su mercancía.

Antiguamente fué la verbena celebrada en el Prado de San Fermín la verbena de la aristocracia; hoy sigue

siéndolo, pero sin los atractivos y alegrías de otros tiempos.

### Hortensias y albahacas.

Así como la verbena de San Antonio es en Madrid la verbena de las azucenas, la de San Juan es la de las hortensias y albahacas.

Desde que en Madrid se ha extendido la industria del cultivo de las flores y plantas, vemos en las verbenas de San Juan á la olorosa y verde albahaca al lado de la hortensia, orgullosa de su grandor y hermosura, pretendiendo con sus largos brazos, sus grandes hojas y sus rosadas florecillas, apiñadas unas con otras formando globos, robar á la humilde maceta que á su lado está las miradas de las compradoras y compradores.

Vano empeño el de la vanidosa umbelífera. Como planta de lujo que es, y por ende oriunda de la China, su adquisición sólo está reservada á las jóvenes ricas, y por esto no puede robar á la albahaca lo que quiere, las miradas de las mujeres pobres.

Aunque aclimatada, es planta exótica; su humilde enemiga, es española como nosotros, hija de esa tierra de bendición que conocemos con el nombre de Andalucía.

Y si en hermosura gana á la fresca albahaca, carece de aroma, del que tanto prodigó Dios á esta.

La lucha cesa pronto, tan luego tienen compradores que las separan. Una se la llevan á la morada de la familia que puede emplear cuatro ó seis y hasta treinta pesetas (precio en que vimos comprar estos días una colosal hortensia), y la otra al balcón más alto de la casa ó á la ventana de la bohardilla, donde á la par y en competencia una joven y un jilguero alegran la vecindad con sus cánticos.

### Las plantas en Madrid.

Ya no es sólo en Andalucía, en Valencia y en Murcia donde los balcones y ventanas están llenos de macetas, convertidos en jardines fantásticos, no.

Las jóvenes aman á las flores, y como donde vivan ellas tienen que existir éstas, porque no se comprende mujer sin flores ni planta no cuidada por mano femenina, en Madrid abundan los balcones y ventanas convertidos en jardines.

Dicen que los balcones y ventanas con macetas, son los jardines de los pobres, y es una gran verdad, aunque tal opinión no encaja muy bien en Madrid.

Como aquí hasta gran parte de las gentes muy acomodadas carecen de jardines, los balcones hacen sus veces, y este también es uno de los motivos porque abundan tanto las macetas en la Corte.

No es exajeración; seguramente están en menor número, acaso en muy pequeño, las casas de Madrid que carecen de macetas.

Aquí, como en Andalucía y en Levante, hoy no se comprende balcón sin flores.

Abundan los establecimientos y puestos de plantas, y por esto es de suponer que hay afición á ellas y que su adquisición no es costosa.

### La semana teatral

Las dos novedades de ruido registradas en la semana teatral, han sido los estrenos *Agua, azucarillos y aguardiente*, de Ramos Carrión y *Chueca*, y *Aquí va á haber algo gordo ó la casa de los escándalos*, por el título, desde luego es de Ricardo de la Vega; el autor de la música es el maestro Jimenez.

La nueva obra de Ramos Carrión, carece de trama, de ideas; pero como se trata de un pasillo, esa falta nada significa. En toda la obra abunda la gracia fina, elegante, oníta, del popular autor, y esto es lo bastante para que toda ella sea superiorísima, pues bien conocidos son los muchos triunfos que el escritor zamorano ha conseguido en el teatro. Los tipos son humanos, se mueven con soltura y viven en ambiente propio. ¿Qué más?

*Aquí va á haber, etc.*, es buena, pero le falta bastante para poder figurar al lado de *La verbena de la Paloma* y de *La canción de la Lola*. Es buen sainete y sus tipos hablan con propiedad, aunque sólo á ratos. Durará, pero no mucho.

Las músicas de ambas son buenas, dignas de sus autores.

JULIO ABRIL.

Madrid 28 Junio 1897.

## CUENTOS DE "LA CRONICA"

### UN SUEÑO

Llevaba unos días de insomnio, efecto de contrariedades sufridas en mi profesión de periodista.

No podía salir á la calle, sin que á cada paso me detuviese algún Genio—no aludo á ninguna deidad mitológica—para pedirme explicaciones de la intención con que había dado el nombramiento de un Secretario de aldea, del porqué al hablar de la muerte de D. Fulano no había añadido al final que acompañaba á la familia en el sentimiento, ó de otro cualquier suelto ó noticia, que de carácter oficioso y por más que fuera exacto en todas sus partes, no conviniera la verdad á la diosa Themis, como si el periodista no tuviera sagrados deberes que cumplir en su penosa tarea de informar al público.

Temeroso de que alguien, como el día anterior, me interrogase en medio del arroyo y más temeroso aún de que diese con algún intrasigente que obligárame á demostrar en la práctica que no en balde tenemos los periodistas fama de valientes, salí de mi casa un día primaveral á principios del florido Mayo, dirigime á las pocas oficinas, que aquí en Guadalajara funcionan por la tarde, en busca de noticias y ni una sola logró apuntar en mi cartera, que sirviese después para emborronar alguna cuarta.

Aburrido ante la carencia de noticias, volvíme á casa y empecé á leer periódicos y... nada; no encontré materia para hacer un suelto de interés.

¡Situación difícil!  
Y todavía hay quienes nos envidian á los periodistas, que necesariamente tenemos que confeccionar en pocas horas un periódico, que resulte ameno é interesante.

Estas y otras reflexiones me hacía yo cuando de pronto veo un epigrafe en letras negras, muy visibles, que decía:

¡Crisis!

¿Habrá caído Cánovas?—me preguntaba medio dormido?

¿Habrá caído Cánovas?

No bien volví á hacerme por segunda vez esta pregunta cuando quedé rendido en brazos del gran ministro Morfeo, que me presentó ante las divinidades inseparables de su amo y señor, rey de los dioses y de los hombres.

Pero no adelantemos los acontecimientos, que dicen los novelistas.

En el portal de mi casa, habían construido un larario, algo así como una especie de altar, en el que existía una pequeña estatua de oro, ante la que Morfeo obligóme á hacer una reverencia, añadiendo que era uno de los dioses Larres que había de proteger mi casa y mi familia.

Son muy coquetones estos dioses;—continuó Morfeo—dedícale al tuyo portulmes y flores y verás como viene en tu ayuda.

Pasé una noche deliciosa. Morfeo me presentó al Dios alado Como, que presidía una fiesta nocturna y al serle simpático, ordenó en mi obsequio un gran festín, durante el cual presentóme á la gran divinidad primogénita de Saturno, favorecedora de aquellos juegos en que se persigue un ideal que seduce.

Consideréme feliz con la amistad de esta diosa romana, que creía muerta, y al despedirme de ella y de tantos dioses, que habían sido mis comensales, ale-

jéme en cuerpo quedando en alma con aquella y me dirigí a una pagoda, donde se veneraba a la diosa Fortuna; y en aquel templo, cosa rara, había una mesa petitoria, sobre la que vacié mis bolsillos diciendo:

—Es ofrenda que hago a vuestra compaña La Suerte.

Pluto, con la venia de Fortuna, me entregó una papeleta impresa y por cierto que aquel no me veía, pues el pobre había perdido la vista.

Aquella papeleta impresa era una letra abierta al portador, que había firmado La Suerte.

Era mucho más que si me hubiese tocado el premio gordo de Navidad.

Mi dicha era completa y ya podía casarme con Themisia.

Apresurme a participar a los padres de mi condicionalmente prometida que ya era rico y no debían oponerse a la boda y recibíronme tristes y meditabundos.

¿Qué ocurría?

Themisia estaba postrada en cama.

A los tres días de este hecho había espirado.

En el colmo de mi desesperación por la pérdida de ser tan querido, rasgué el billete de La Suerte.

Cuando volví a casa y peneté en el portal, vi el dichoso larario y empecé a dar golpes al dios de oro.

Al ver mi desesperación, abandonóme Morfeo y entonces vi que lo que había en mi portal era una Maya, que lloraba amargamente por consecuencia de los palos que harbo de furia la (1) diera.

Era la única realidad de mi sueño.

Olvidadas las cuartillas que tenía sobre la mesa de mi despacho y los periódicos que hablaban de la crisis sobre los cuales me durmiera de cansancio y aburrimiento, había bajado al portal de mi casa lo mismo que si hubiera estado despierto.

Desde entonces reniego del ministro Morfeo, que tanto me quiere y que en aquella crisis me dió la credencial de somnábulo.

SANTOS BOZAL MORENO.

## Un recuerdo

La penosa impresión que la súbita é inesperada muerte de Sagarninaga causó en Guadalejara y en la provincia toda, aún existe. Un mes ha que dejó de existir, y no podemos convencernos, mejor dicho, acostumbrarnos a su eterna separación.

Amigo cariñoso é ingenuo, de atable carácter, dotado de envidiables facultades intelectuales, nada de particular tiene se hiciera apreciar de propios y extraños.

En los grandes acontecimientos de nuestra Audiencia, cuando el deber de su profesión le obligaba a subir á Estrados para defender al presunto autor de uno de esos crímenes que dejaron consternada una comarca, el público acudía ansioso de oír al insigne orador en el que no se sabía que admirar más, si la profundidad del concepto ó la belleza de la forma y la galanura de la frase.

De voz potente y armoniosa entonación, no sólo convenía con atinados y hábiles razonamientos, si que además producía en el público profunda emoción. ¡Bien podéis llorarle especialmente vosotros que fiabais vuestro destino al hábil criminalista y á sus inagotables recursos oratorios! El adalid más esforzado de vuestra causa ya no existe: el trabajo asiduo, tenaz, ese trabajo que desgasta los músculos, derrocha la energía cerebral, consume las horas y acaba por agotar todas las actividades del hombre enérgico y fuerte, acabó con la existencia de vuestro defensor.

Triste, muy triste ha sido para vosotros ver en un instante defraudadas vuestras esperanzas, pero lo és muchísimo más despedirse para siempre del amigo querido, darle el último á Dios.

¡Parece que se llevó algo nuestro, átomos de nuestro ser, pedazos de nuestro organismo en los despojos mortales que devorará la tierra!

Al arrancarnos la muerte al amigo del alma, al amigo que compartió con nosotros los efímeros goces de la vida así como sus penas, los triunfos y los reverses de esta lucha constante, de este viajar errático desde la cuna al sepulcro, parece que nos arranca también un pedazo de alma, la hoja más importante del libro de la vida.

¡Pobre Pepe Sagarninaga! Sin reco-

(1) Este dativo la no es del agrado de la Academia; pero que enséñe con el ejemplo y no lo emplee—como dice Valbuena—en el prefacio de la obra en que lo prohibe.

Además, que bastantes hablistas, mejores que varios de los Sres. Académicos, no están conformes con esta nueva ley de la Academia Española.

ger el justo y merecido fruto, los inexcusable designios de la Providencia te llevaron á mejor vida, y ya que ningún otro consuelo, quedámas el de haber visto en tu tumba preciadas coronas, símbolo de admiración, de afecto y de pesadumbre, multiplicados cariños, adhesiones y respetos.

¡Descansa en paz, amigo del alma!

S. E.

Loranca de Tajuña.

## Guia municipal

Hoy termina el período ordinario del ejercicio económico. Los secretarios de los Ayuntamientos deben cerrar sus libros de contabilidad y si del balance que hagan resulta existencia en Caja, pasa á figurar en los nuevos libros en concepto de *Resultas*. Así fué resuelto en circulares de Gobernación de fechas 10 de Julio y 29 de Diciembre de 1886.

Los nuevos libros se abrirán con los asientos de *Valores independientes del presupuesto, Resultas, Depositario y Presupuesto*.

—En estos días darán cuenta los Alcaldes al Gobernador civil de los nombres de los facultativos municipales y fecha de sus nombramientos. ...

—Los Ayuntamientos deben satisfacer á la Administración de Hacienda, la cuarta parte de la anualidad de los débitos correspondientes á presupuestos anteriores al de 1885-86.

—Desde mañana hasta terminar la veda no pueden conducirse sin licencia del Alcalde del término en que radique la tierra en que fueron cazados, los conejos muertos por los dueños de los terrenos en que fueron hallados.

—Del 1 al 4 de Julio remitirán los Depositarios municipales al Contador de fondos provinciales, la cuenta de las operaciones realizadas en el trimestre que hoy termina, según está prevenido por circular de la Dirección general de Administración local de 1.º de Junio de 1886.

—Recomendamos á los secretarios de Ayuntamiento consulten en estos días la Ley municipal vigente ó sea la de 2 de Octubre de 1877, tanto para llevar á efecto con legalidad lo concerniente á contabilidad como la constitución de las corporaciones municipales, debiendo enterarse también de la Circular que sobre este extremo ha publicado el Gobierno civil de la provincia en el *Boletín Oficial* del día 16 del corriente.

—La Comisión permanente de la Excelentísima Diputación provincial de Guadalajara, en unión del Sr. Comisario de Guerra de la misma, ha procedido á la fijación de precios que han de abonarse á los pueblos por las especies de suministros que hayan facilitado á las fuerzas del Ejército y Guardia civil en el mes de la fecha, verificándolo en la forma siguiente:

Ración de pan de 070 kilogramos, 27 céntimos; ración de carne de 050 kilogramos, 71; ración de vino de 050 litros, 20; ración de cebada de 4 kilogramos, 81; ración ordinaria de paja de 6 kilogramos, 27; litro de aceite, 1 peseta 10 céntimos; kilogramo de carbón, 8 céntimos; kilogramo de leña, 4.

## DESCARRILAMIENTO DE UN TREN

Desde Jadraque.

El día 27 á las diez de la mañana, descarriló el tren exprés de Barcelona, tres kilómetros antes de llegar á la estación de Jadraque, á la salida de una curva para tomar otra en la huerta llamada de *Sajas*, entre los kilómetros 106 y 107.

La chimenea de la máquina quedó incrustada en tierra con las ruedas por alto y lo mismo el tender; entre el terraplén y los árboles que separan las huertas de la vía, y el furgón de cabeza casi destrozado quedó sobre el terraplén, separado del tender por haberse roto los enganches y formando ángulo recto con el resto del tren que se componía del vagón restaurant que tenía aplastada la plataforma, rotos los dos primeros cristales y casi todo el servicio de mesa, el vagón *Lits*, un coche berlina cama, dos de primera clase, dos de segunda y el furgón de cola que todos estaban fuera de los rails con sus ruedas clavadas en tierra amenazando venirse abajo. La comunicación con la estación inmediata quedó interrumpida por estar los hilos casi todos por el suelo.

Lo milagroso del caso fué el que no ocurrieran desgracias personales; sin embargo, el maquinista y fogonero sufrieron lesiones al parecer de poca importancia y los viajeros el susto consiguiente. El conductor del tren señor

Mascarell, se salvó de una muerte segura; venía asomado á la ventanilla que fué hecha astillas.

Sin la previsión del maquinista en apretar el freno automático que paró el tren inmediatamente, hubiera habido una verdadera catástrofe. Bien merecen, en mi concepto, recompensa el referido maquinista D. Joaquín Muñoz y su fogonero Gregorio Fernández.

La noticia del suceso se supo enseguida en esta localidad porque se encontraba en la huerta el Alcalde señor Carretero, el que prestó los primeros auxilios, y comunicó la noticia á la estación y al pueblo.

Los viajeros del exprés fueron trasladados á Madrid en un tren que se formó con el material del mixto que iba á Zaragoza, quedando en la estación sus viajeros para trasbordar en el que llegó á esta á las siete de la tarde.

Las brigadas de obreros empezaron á trabajar sin descanso y en pocas horas dejaron encarrilados los coches y arreglada la vía para evitar trasbordos, no habiéndolo tenido que hacer más que dos trenes.

Se ignora las causas que hayan motivado este suceso.

Entre los viajeros conocidos á quienes desde luego doy la enhorabuena por haber librado tan bien del eminente peligro que corrieron, está el señor Marqués de la Merced, D. Pablo Laforet, director de las minas de Hien-delaencina y D. Frauco Pastor, de Sigüenza.

J. Abós.

## Noticias generales

Se ha denegado al Alcalde de Valdepeñas de la Sierra la autorización solicitada para arrendar la pesca del rio Jarama en término de dicho pueblo.

El concejal electo del Ayuntamiento de Valdeavellano, D. Epifanio de la Casa, ha interpuesto recurso de alzada contra el acuerdo de la Comisión provincial que declaró nulas las últimas elecciones de dicho pueblo.

También han interpuesto recurso de alzada D. Florencio Sotillo, electo del de Pajares, declarado incapacitado, y el Ayuntamiento de Galápagos contra el acuerdo en que se declaró incapacitado á D. Alejo Martín Prieto.

El Subdelegado de Veterinaria de este partido ha practicado un reconocimiento en los ganados de esta ciudad, á virtud de denuncia de la Alcaldía, que sospechaba existía en los mismos la enfermedad variolosa, y se han tomado las medidas convenientes en tales casos.

Ha sido destinado á esta capital como pagador del Establecimiento central de Ingenieros, el Oficial 1.º de Administración militar D. Mariano del Valle y Garcia.

Se ha dispuesto de Real orden que la recaudación por la vía ejecutiva de los débitos á favor de la Hacienda, procedentes del ramo de Propiedades y Derechos del Estado, se realice en lo sucesivo por un comisionado de apremio nombrado por la Dirección del ramo, á propuesta del Administrador de Bienes del Estado de la provincia respectiva.

Ha sido destinado á Cuba el primer Teniente de Ingenieros D. José Antonio Franquiz.

El almohadón regalado por la Asociación de Santa Rita, ha correspondido al núm. 14, y las labores y los pichones al núm. 371.

Nuestro distinguido amigo D. Rodrigo Figueroa, marqués de Tovar, se encuentra con su familia en la villa *La Cumbre*, que posee en San Sebastián, donde permanecerá todo el verano.

Han ascendido á Capitanes los primeros Tenientes de Ingenieros don Emilio Morata y D. José Navarro.

Ha sido trasladado á Jaen el Aspirante á Oficial de 2.º clase que prestaba sus servicios en la Administración principal de Correos de esta capital, D. Ladislao Rafael Luna, y nombrado para esta plaza el de igual clase que servía en dicha capital andaluza, don Rafael Galán.

El sabio y virtuoso párroco de Hien-delaencina D. Francisco Pardo, ha recibido en Toledo los grados de Bachiller, Licenciado y Doctor en Sagrada

Teología con la calificación de *Nemine discrepante*.

Justa y merecida nota! Porque el señor Pardo, que será desconocido para la mayoría de nuestros lectores es uno de los sacerdotes más ilustrados y más humildes de la diócesis de Sigüenza, donde ha hecho toda su carrera con igual calificación á la obtenida en sus grados.

Que sea enhorabuena.

Hoy se celebrará en la iglesia parroquial de Santiago, la función principal al Sagrado Corazón de Jesús y predicará el Cura propio de la misma don Francisco M. Martínez Marín.

Ha dado principio en Jadraque la siega de cebadas, cuya cosecha es regular en clase y cantidad. No así sucede con la de trigo, que se presume será mediana.

En las huertas queda bastante fruta, y la cosecha de uvas se presenta desigual.

Por fortuna, las tormentas últimas no han causado daños graves en dicha comarca.

Mediante ejercicios de oposición, han obtenido premio en el Instituto de segunda enseñanza de esta capital don Manuel López Bengoa en Historia universal, D. Emilio F. Galiano en Historia de España, D. José Cubillo en Geometría, D. Mateo Sabino Valero en Agricultura, D. Maximiliano Hernández y D. Francisco Barberán en Latín y Castellano, y en Geografía y Religión D. Francisco Lasala y D. Francisco Barberán.

También han obtenido mención honorífica D. José Cubillo en Retórica y Poética, D. Calixto Lerichal en Latín y Castellano, y D. Gerardo San Juan en Religión.

Nuestra enhorabuena á todos.

Arreglada por el Ministerio de Fomento la plantilla del Cuerpo de archiveros, bibliotecarios y anticuarios, serán de tercera clase los dos individuos de dicho Cuerpo facultativo que tendrán á su cargo el Archivo provincial de Hacienda y la Biblioteca del Instituto de segunda enseñanza de esta capital.

El día 10 de Julio entrante dará principio en la iglesia parroquial de San Ginés el novenario de la Virgen del Carmen, y el día 18 tendrá lugar la fiesta principal, tomando parte el sexteto de D. Candelas Méndez, y el sermón estará á cargo de D. Juan Quintana, Teniente de la parroquia de Santa María de Madrid.

Ha sido nombrado ayudante de campo del general de brigada D. Salvador Viana, muy conocido en esta capital, el capitán de ingenieros D. Juan Emilio Mauri.

Como en años anteriores, sin aumento de precio alguno, remitiremos el periódico á nuestros suscriptores á los puntos que nos indiquen y por el tiempo que en ellos piensen permanecer durante el verano; pero es preciso que el cambio nos sea avisado, pues de otra suerte y aunque nos conste el cambio de residencia, no variaremos la dirección de las fajas.

El día 25 á las cuatro de la madrugada se desencadenó en Hien-delaencina una tormenta, y una chispa eléctrica dió muerte á dos caballerías.

Poco después regó los campos abundante y benéfica lluvia.

El jueves de la pasada semana obtuvo el grado de Bachiller en Artes en este Instituto provincial, D. Javier Bris y Sanz, hijo de nuestro amigo el Médico de Jadraque D. Domingo, habiendo obtenido la nota de sobresaliente en los dos ejercicios de reválida. Igual nota ha alcanzado en este curso en las asignaturas del cuarto y quinto año, habiendo conseguido hacer los estudios del bachillato en cuatro con notas brillantísimas.

Reciban sus padres nuestra cordial enhorabuena.

En los ejercicios de reválida verificados en la Escuela Normal de Maestros, han sido aprobados para el grado superior D. Tirso Monreal Fernández, D. Balbino T ledano Albarsán, don Felipe Garcia Martínez, D. Claudio Ramirez Medina, D. Pedro Sopena Gordo y D. Lorenzo Herranz Ibáñez, y para el grado elemental D. Manuel Sanz y Sáenz Hermúa, D. Primitivo Rico, Portal, D. Juan Folgado Catalá, D. Rafael San Miguel Nieto, D. Juan Mateo Sanz, D. Eusebio Bravo Sierra,

D. Ruperto Manuel Taberné Millán, D. José Palancar López, D. Plácido Martínez Mateo, D. Ricardo José Jimeno Corral y D. Eusebio Pérez Plaza.

En Brihuega, debido á las loables iniciativas de D.<sup>a</sup> Elisa Pérez, esposa de nuestro antiguo y querido amigo Sr. González Ruiz, Notario de dicha villa, se está celebrando la novena al Sagrado Corazón de Jesús en forma solemne.

El bello sexo invade todas las tardes la reducida iglesia del Monasterio de Jerónimas, la mesa petitoria se ve honrada por distinguidas señoritas, mereciendo mil plácemes la iniciadora que, armonizándolo todo, sabe dar el mayor atractivo para que la concurrencia sea numerosa y selecta.

Según nuestras noticias, los Huerfanos de la Guerra del Colegio de esta capital no empezarán á usar el nuevo uniforme hasta el mes de Diciembre.

El de diario consistirá en polaca de paño, color gris claro, con dos hileras de botones dorados y apastados, con las iniciales G. H.; cuello de igual tela con las mismas iniciales enlazadas de metal dorado; pantalón de igual color, con franja encarnada partida por la costura, abotinado al brodeado, que será de una pieza, y gorro azul marino con franja encarnada partida.

El uniforme de gala consistirá en guerrera de paño azul marino oscuro, con dos hileras de botones iguales al de la polaca de diario, y en la hombrera un cordón dorado. El pantalón es el mismo, y teresiana de paño azul marino con cordones ó galonillos dorados, según el año que cursen en el Instituto.

Han llegado á Brihuega, en busca del clima fresco de tan importante villa alcarreña, entre otras familias, las del exdiputado á Cortes Sr. Hernández López, D.<sup>a</sup> Dolores Chavat y los doctores Del Rio y Atienza (D. Gerardo), llamando la atención la gran *sociable* que, con hermoso tronco, luce este último señor en sus vespertinos paseos.

Los Maestros y Maestras que se consideren en condiciones de figurar en el escalafón, deberán solicitarlo del Presidente de la Junta provincial de Instrucción pública antes de las doce de la mañana del día 10 de Julio.

Con brillantes notas ha terminado el tercer año del Bachillerato en las Escuelas Pías de Alcalá de Henares, el pequeño alumno bircense D. Antonio Ballester Herráiz.

Enviamos nuestra enhorabuena á tan aventajado joven, que hacemos extensiva á su distinguida familia.

Se halla vacante la plaza de farmacéutico titular de la villa de Usanos, dotada con 250 pesetas anuales del presupuesto municipal por asistencia á cuarenta pobres, y puede ser solicitada en término de un mes.

La bella señorita bircense Matildita del Rio Pérez, que indispueta por ligera fiebre ha pasado unos días en cama, se encuentra completamente restablecida.

Lo celebramos.

Sentimos no haber podido publicar á tiempo, por ausencia de nuestro activo Corresponsal, varias noticias de Brihuega, entre otras el fallecimiento del malogrado alumno de Farmacia D. Julio García Pérez, joven simpático y querido por sus convecinos, que en paz descanse.

Prevenido por Real orden de 15 de Marzo último, sean excluidos del sorteo general del año actual, celebrado por los Ayuntamientos, los mozos de reemplazos anteriores, que por haber sido sorteados en algunos de dichos reemplazos pasaron después á la situación de soldados condicionales y excluidos por haber resultado cortos de talla ó inútiles para el servicio, los cuales quedan sujetos á responder del número que obtuvieran en su respectivo sorteo; la Comisión mixta de Reclutamiento ha acordado prevenir á los Ayuntamientos de los pueblos en que alguno de los citados mozos hayan sido incluidos en el sorteo del año actual, procedan desde luego á su exclusión en la forma que previene el artículo 71 de la Ley, dando de ello conocimiento á la Comisión, en término de tercero día, sin falta alguna, expresando los nombres de los que se hallen en tal caso, á fin de eliminarlos del estado general que ha de servir de base para el señalamiento del contingente que en

su día ha de repartirse entre los pueblos de la provincia.

### La primera verbena del Casino

Son ya por tradición típicas las verbenas que anualmente se celebran en el Casino de Guadalajara; venimos conociéndolas hace muchísimos años como modelo de bailes-verbenas, no ya de esta ciudad, sino de muchas capitales de provincia, y era de esperar que, como siempre, resultasen en el presente agradables, animadísimas, brillantes.

La primera verbena ha producido en aquellas personas recién llegadas á esta población, esa sorpresa natural de lo desconocido, porque verbenas como las del Casino de Guadalajara, se ven muy pocas.

Bellísimas y elegantes señoritas de lo más distinguido de la sociedad caracense; jóvenes finos y discretos que procuran no quede ni una polla sin bailar; jardín delicioso, alumbrado admirable por su artística combinación de faroles de colores y música agradable, como dirigida por Pepe Mayoral, forman un conjunto que atrae, seduce y encanta.

La primera verbena dice lo que van á ser todas las que se celebren en lo sucesivo los sábados del verano.

Y es que el jardín del Casino convida á pasar una noche en vela y es delicioso aquello para todo el mundo.

Orgullosa puede estar la Junta de Gobierno de la verbena de inauguración dada la víspera de San Pedro. Verdad es, que ha tenido buen acierto en sus gestiones al procurar que nada faltase para el buen éxito. Por ello la damos la enhorabuena, á la par que la enviamos la expresión de gratitud por las atenciones que con la prensa guardara, y en particular al presidente señor Campo, que se multiplicó haciendo los honores de la casa, á las Autoridades y Comisiones, tanto civiles como militares, que fueron obsequiadas con dulces finos, vinos de Jerez y cigarros habanos.

Por D. Manuel de los Reyes, vecino de Madrid, se han designado 32 pertenencias de una mina de hierro denominada *Templanza*, en término municipal de Checa y sitio que llaman Rio Cabrilas, y otras 32 en la Chifarrera, de otra mina también de hierro, llamada *Hortaleza*.

Con objeto de dar posesión del cargo de Director del Instituto á D. Faundo Pérez de Arce, llegó el domingo último á esta capital el Excmo. Sr. Rector de la Universidad Central acompañado de su señor hijo y del Oficial 1.<sup>o</sup> de la Secretaría, nuestro querido amigo D. Antonio Rodríguez.

Ha quedado, pues, en posesión del cargo de Director del Instituto, D. Faundo Pérez de Arce, de cuyo nombramiento, así como de las peripicias por que ha pasado, tal vez nos ocupemos tan pronto como circunstancias especiales nos lo permitan y podamos mientras tanto reunir más antecedentes.

El plazo para optar á los beneficios de la ley en el pago de Consumos respecto al empleo de la sal para la industria, no es de quince días como dijimos equivocadamente en el pasado número.

Según nos manifiesta el Administrador del arriando del impuesto de consumos D. Gaspar Ripoll, el plazo para las solicitudes será de diez días hábiles y oportunamente se fijarán los anuncios en los sitios de costumbre.

### La verbena del Obrero

Ayer dieron comienzo las verbenas del Ateneo Instructivo del Obrero, que como en años anteriores celebrará en el presente todos los domingos.

Grata sorpresa nos produjo la primera vista de aquel espacioso jardín, donde era tanta la concurrencia, que resultaba chico, á pesar de sus grandes dimensiones; pero la sorpresa, si fué mayor, también más grata al contemplar tanta preciosidad en el bello sexo; era aquello delicioso y confesamos ingenuamente que satisfecho nuestra curiosidad de periodistas y terminada por tanto la misión que allá nos llevara, no encontramos hora de abandonar aquel tan ameno sitio.

Reciba la Junta de Gobierno nuestra enhorabuena y por las atenciones de que fuimos objeto, nuestra gratitud sincera.

Entre los distinguidos viajeros á quienes el domingo último tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad, figuran nuestros siempre queridos amigos D. Bonifacio Martín Criado, ilustrado profesor de Francés é Italiano en la

Escuela de Música y Declamación; don Benito Pencho, licenciado en Filosofía y Letras y agregado á la Secretaría de la Universidad Central, y el que muy en breve será Catedrático de Francés de este Instituto D. Segundo Sabio, con quienes tan agradablemente se nos pasaron las breves horas que aquí estuvieron, que ambicionamos se repita la expedición cuanto antes.

Ha tomado posesión de la cátedra de Latín y Castellano del Instituto de Huesca, en el de Guadalajara, nuestro querido amigo D. Miguel Eyaralar y Elia, á quien enviamos la más cordial enhorabuena.

Con las brillantes notas de *Sobresaliente* y *Notable* ha terminado las asignaturas del Bachillerato el aventajado alumno de este Instituto D. José Gallego y Gallego, hijo del Farmacéutico de Miedes, á quien felicitamos cordialmente.

La plaza de auxiliar numerario de la sección de Letras que nuestro querido amigo Sr. Lacaile desempeñaba en este Instituto, será ocupada por el ilustrado auxiliar de la misma sección del Instituto de Salamanca D. Mariano Martín, á quien damos la bienvenida, ya que jóvenes de tan excepcionales condiciones como las que á nuestro querido amigo adornan, son los que necesita la enseñanza.

Encontrábase ligeramente indispueto nuestro querido amigo D. Marcelino Villanueva y García, por cuyo total restablecimiento hacemos fervientes votos.

Nuestro estimado amigo y paisano el Doctor D. Felipe Poyatos, ilustrado párroco de San Andrés de Madrid, ha pronunciado un elocuente discurso en el acto solemne de la distribución de premios del Colegio de San Ildefonso el día 25 del presente mes.

La prensa de Madrid, con tal motivo, ha elogiado á nuestro paisano y según nuestras noticias, el discurso fué una continua alabanza del carácter y condiciones de los habitantes del barrio de la Latina.

Por tratarse de un discurso pronunciado por un hijo de la Alcarria, que ha llamado la atención por su erudición y por sus atrevidos y hábiles conceptos, hemos pedido un extracto, y es posible podamos darlo á conocer á nuestros lectores en el próximo número.

En los exámenes que en los días 22 y 23 del corriente se efectuaron en Humanas en las Escuelas públicas de niños de ambos sexos, han sabido nuevamente dar pruebas de su mucha aplicación los alumnos que á ellas concurren, demostrando además ante la Junta local y personas que han presenciado estos actos, que saben aprovechar bien el tiempo, aprendiendo las lecciones que sus ilustrados preceptores les inculcan.

Reciban la enhorabuena tan dignos Profesores, y perseveren en guiar á sus pequeños discípulos por la senda que tan acertadamente han sabido seguir.

Dentro de pocos días marchará á Vitoria para tomar posesión de la Cátedra de Geografía é Historia de aquel Instituto, el Auxiliar de número del de esta capital D. Marcos Martín de Lacalle.

Seguramente que la marcha de tan ilustrado catedrático ha de ser sentida en Guadalajara, pues el Sr. Lacalle gozaba de grandes simpatías y hubiera sido de desear, ya que está vacante en este Instituto la misma Cátedra, quedase en ella, lo cual nos parece asequible, en comisión, si así conviniera al interesado.

### La novillada de ayer

Vamos de mala en peor. La de ayer era un cartel regular si se hubiera cumplido; pero el ganado fué de lo peorito que hemos visto, á pesar de haber anunciado que se lidiarían tres toros. El público se enteró á tiempo de que los toros no pasaban de malos novillos y brilló su ausencia.

En verdad que la cuadrilla de Bartolomé Jiménez (*Murcia*), se merecía mejor ganado.

El primer bicho era de presencia; el único aceptable y salió del chiquero parado; empezó algo noblote y boyante, acabó huido. El *Murcia* se adornó con varias suertes de capa y con bonitos recortes, pero abusó mucho, hasta que se huyó la fiera saltando varias veces la barrera. Bartolomé, después de una brega destacada por llegar el toro

deseompuesto, lo despatchó de una estocada bastante baja.

El segundo colmenarejo era fojo, endeble y de pocas piernas; un novillo para el *Canana*.

El *Murcia* le atravesó de una estocada atracoándose de toro, otra media regular y rodó al tercer intento de descaello.

El tercero también novillo, mogón y cornigacho, salió algo más bravo. El *Murcia* le recortó muy bien, le paró con unas de á cuarta quebrando, y lo despatchó de media estocada recibiendo, que no resultó, porque ni el toro tenía condiciones ni el espada se colocó con arte.

En resumen: los toros muy malos, los chicos pateando medianamente y *Murcia* muy trabajador, recibiendo aplausos.

### GRACIAS Á DIOS Y Á LA MADRE SEIGEL.

Cuando lleve todos sabemos que las nubes están sobre nuestras cabezas. Los hombres jamás tienen esperanzas de recoger nubes de las espigas, ni hijos de los cardos. En todas las cosas evidentes y claras se ve la ley de la naturaleza de causa y efecto; sin este conocimiento no tendríamos ciencia; la vida sería un enigma, un misterio inexplicable; no podría haber de nuestra parte ninguna acción sobre ninguna materia. Ahora averiguemos como se indica este principio en dos ó tres cartas que vamos á citar en seguida.

«Durante algún tiempo,» nos dice un amigo, «había estado sufriendo de gastralgia y por añadidura también de una especie de reumatismo que me impedía hacer toda clase de trabajo. De tiempo en tiempo sentía unos dolores tan fuertes que temí no poder sufrirlo por mucho tiempo; ningún tratamiento me produjo algún alivio benéfico. Un día el Sr. D. Antonio Estrarillo, boticario de este lugar, me aconsejó que tomase el célebre Jarabe Curativo de la Madre Seigel, y cuán grande no sería mi asombro, que desde el principio sentí que principiaba á mejorarme y solamente con dos botellas que tomé quedé radicalmente curado. Seguí las instrucciones de un librito al pie de la letra y ahora tengo el placer de felicitarlos por poseer un remedio tan maravilloso, y en beneficio de otros que sufran como yo he sufrido, les autorizo á Vds. para que publiquen esta carta. (Firmado) Francisco Duarte Amador, Padul, provincia de Granada, 30 de Agosto de 1894.»

«Durante muchos años,» nos escribe otra, «sufría muchísimo de reumatismo; ninguno de los muchos tratamientos que me apliqué me produjeron otra cosa que un alivio momentáneo y habiéndome dirigido mi atención á los notables efectos del uso del Jarabe Curativo de la Madre Seigel en diversas enfermedades, me propuse emplearlo en mi propia dolencia y me cabe la gran satisfacción de decirles que me curó completa y permanentemente. Como otra prueba del poder de su remedio, agregaré, que mi sobrino Luisito tenía un tumor en la rodilla por cinco meses y que los médicos de Burgos querían cortárselo, pero nosotros temíamos que dicha operación le dejase cojo; lo llevamos á tomar los baños, más el resultado fué que en lugar de mejorarlo se empeoró de la rodilla y ahora, después de haber tomado dos botellas del Jarabe Curativo de la Madre Seigel, puede caminar con entera facilidad. No tengo palabras con que expresarles mi infinita gratitud. (Firmado) Dominica Bartolomé, calle Hernani N.<sup>o</sup> 13, Bilbao, 31 de Julio 1894.»

«Es con el mayor placer,» nos dice también otro, «que hago público los beneficios que he obtenido de su excelente preparación. Por tres meses largos sufrí de una fuerte catarro con intensos dolores de cabeza, tomé purgas y otras medicinas sin obtener alivio alguno, pero al fin tomé el Jarabe Curativo de la Madre Seigel en dosis de 20 gotas después de cada comida. La primera dosis me alivió el dolor de cabeza y para poner término á la gran debilidad y pesadez de mi estómago y de mi cerebro, aumenté la dosis á 60 gotas y al concluir de tomar la segunda botella desapareció mi padecimiento como por magia. Ahora me encuentro completamente restablecido, gracias á Dios y á la Madre Seigel. (Firmado) Domingo Bargas, vintante de vinos, Zaragoza, 24 de Agosto, 1894.»

En estas cartas tenemos las relaciones de la curación de reumatismo, ostarros é hinchazones tumorosas por medio del Jarabe Curativo de la Madre Seigel, después de haber probado otros remedios sin producirles ningún beneficio. ¿Cómo concluiremos?

La explicación es muy sencilla. Estos padecimientos locales resultaban de estar la sangre envenenada, provenientes de la fermentación del alimento en el estómago; siendo la verdadera enfermedad indigestión y dispepsia, la cual el paciente más ó menos sentía desde algún tiempo y suficiente para corromper su sangre.

El Jarabe Curativo de la Madre Seigel está de venta en todas las Farmacias, Droguerías, y Expendiarías de medicinas del mundo. Precio del frasco, 14 reales, frasco pequeño, 8 reales.

### ANUNCIO

Se arrienda el servicio de repostería del círculo «La Peña», bajo el pliego de condiciones que usará en la Secretaría del mismo, en la que se admitirán proposiciones, en pliegos cerrados, hasta el día 5 del próximo mes de Julio. 3-3

Imprenta provincial de Guadalajara.

# LA CRÓNICA

PERIODICO POLÍTICO Y DE NOTICIAS FUNDADO EN 1885

El de mayor tirada, y por tanto de mayor circulación en la capital y provincia.

Desde 1.º de Julio los anuncios que se publiquen en LA CRONICA no sufrirán el recargo del impuesto del sello móvil, que será de cuenta de la Empresa.

## ANUNCIOS A PRECIOS MUY REDUCIDOS

### OFICINAS:

Jáudenes, 18, 2.º y bajo.

#### Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional

MADRID, ARENAL, 1. TELÉFONO 783. MADRID  
GUARDIA MEDICA PERMANENTE

Dirigido por ocho médicos especialistas de diferentes naciones, D.ª Aurelia Gavazzuti, especialista en las enfermedades de la matriz, y un dentista.

Especialidades de este Centro. Inhalaciones de ozono, obtenidas por procedimientos puramente físicos, únicos aparatos en España para el asma, la clorosis, anemia y debilidad.

Inhalaciones ozonizadas de guayacol, creosota y yodoformo para el tratamiento de las enfermedades de la laringe y pulmones, bronquitis, laringitis catarral y granulosas y tuberculosis, laringe pulmonar. Vaporarios especiales para las enfermedades de la garganta, nariz, oídos y cuero cabelludo. Electricidad estática, farádica y dinámica para las enfermedades nerviosas (parálisis), úlcera inveterada de la matriz, úlcera redonda del estómago, dispepsia atónica, tumores, infartos, artritis y reumatismo. Baño eléctrico para las enfermedades medulares. Aparatos para Ozono, de 10 á 50 pesetas.

#### MALES DE LA VEJIGA DE LA ORINA

Curación pronta y radical con el empleo de las corrientes continuas para los catarros crónicos de la vejiga, afecciones de la próstata, espermatorreas, debilidad genital, orina con posos, incontinencia, etcétera.

Tratamiento y curación pronta, segura y radical de las enfermedades sifilíticas y venéreas.

Consultorio Médico-Internacional, Arenal, 1

Jugos orgánicos brown sequardianos, testicular de sustancia gris y de la glándula tiroidea para combatir la ataxia, la neurastenia, mielitis, debilidad, tuberculosis. Tubos de 9 c. c. 5 pesetas.

Píldoras antiepilépticas fuidemann para la epilepsia, eclampsia, baile de San Vito, mal de corazón; 8 pesetas caja.

Gotas antihistéricas fuidemann para el histerismo, aura epiléptica, bala hística, convulsiones, etc.. 5 pesetas frasco. Van por correo.

#### CLINICA DENTAL

DEL CONSULTORIO MEDICO INTERNACIONAL

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 200; en oro desde 500. Empastes desde 5; amalgamaciones desde 10; ortodoncias desde 20.

Mente-Piretrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas; fortalecer los dientes movidos; curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el baneo de los niños.

Coralina.—Polvo de Coral esterilizado; recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 3 ptas. frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

Horas de consulta: de 9 de la mañana á 7 de la tarde; de 9 á 10 y media gratis á los pobres. Se consulta por carta. —P.

MADRID, ARENAL, 1  
GUARDIA MEDICA PERMANENTE

#### EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS



HE MANDADO POR AIBAF

pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno, usando el

#### AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado, de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia.

EN GUADALAJARA:

Droguería de D. Agapito Nuñez.—Mayor alta, 9  
2 PESETAS EL BOTE —P

#### NO MAS VELLO

POLVOS COSMETICOS DE FRANCH  
DEPILATORIO  
NO IRRITA EL CUTIS  
QUITA  
EL VELLO Y EL PELO  
MATA LA RAIZ  
PRECIO 2'50 Ptas BOTE  
EN TODAS LAS FARMACIAS Y PERFUMERIAS  
AL POR MAYOR BORRELL HERN. ASALTO, 62, BARCELONA  
SE ENVIAN POR CORREO CERTIFICADO ANTICIPADO 2 Ptas.

#### DROGUERIA Y FARMACIA DE AGAPITO NUÑEZ GIL

Mayor alta, número 7.—Guadalajara

En este antiguo establecimiento se encuentra un buen surtido en específicos, jabones de olor de muy buenas clases, pinturas, etc.

#### ¡OCASION!

Para comprar barato en el comercio de  
MIGUEL GOMEZ  
Mayor Alta, 26 y 28

Inmenso surtido en géneros para la presente estación.

Lanas para vestidos desde	0'50 pta vara.
Piqués novedad	0'30
Percales	0'25
Satenes colores lisos superiores	0'60
Cortes de colchón	3'75
Primaveras	0'60
Panas superiores	1'50
Géneros blancos	0'25
Coradas superiores para señora	1'25 uno
Camisas para señora	1'15 una
Chambras con bordado	1'00
Enaguas	2'25
Toballas afelpadas grandes	0'75
Toballas de algodón granito	0'50
Visillos crochet crudos y bicos.	0'30 vara
Centros para balcon	3'25 juego
Manteles adamascados 2 varas	2'00 uno
Sábanas de un ancho	2'25 una
Toquillas pelo cabra	1'40
Saldo, calcetines para caballero	1'00 3 pares
Medias para señora desde	0'25 par
Camisetas para caballero	0'60 una
Camisas planchadas	2'50
Camisas saten para caballero	3'25

NOTA Trajes de pana y primavera, á precios económicos.

FIJARSE BIEN Y NO EQUIVOCARSE  
Mayor Alta, 26 y 28  
GUADALAJARA

ANTIGUA LIBRERÍA Y OBJETOS DE ESCRITORIO

DE  
D. Vicente Diez Cotano  
SUCESOR DE  
D. Saturio Ramirez

Que por traspaso que ha hecho D. Saturio Ramirez de su establecimiento-librería, papelería y objetos de escritorio, Mayor baja, 21, Guadalajara, frente á la posada de San Andrea; desde el 23 de Mayo último corre el mismo á cargo y por cuenta de D. Vicente Diez Cotano, quien continuará vendiendo dichos artículos por el mismo precio y condiciones que su antecesor.

Se sirven y remiten pedidos á domicilio. En la misma casa queda abierto su bufete de Abogado. —A7—